

*Aux représentantes
et représentants des médias*

COMMUNIQUÉ DE PRESSE

Venez jouer avec les mots romands lors d'un Môôtüs géant

Neuchâtel, le 14 mai 2025. L'Université de Neuchâtel organise une soirée ludique et participative autour de la langue et des régionalismes romands, dans le cadre du projet *Dis Voir*. Le mercredi 21 mai à 19h, un **Môôtüs géant** réunira toutes les personnes curieuses de tester leur oreille linguistique, leur créativité lexicale... et bien sûr, leur sens de l'humour ! L'événement est gratuit, ouvert à toutes et tous, et se tiendra au Muséum d'histoire naturelle de Neuchâtel, rue des Terreaux 14, dès 18h30.

Inspiré du jeu télévisé *Motus*, **Môôtüs** <https://mootus.dis-voir.ch/#> est une version romande où les joueuses et joueurs doivent deviner un mot typiquement romand en six essais. Les mots choisis comptent entre six et neuf lettres, et suivent des règles précises : seule la première lettre est donnée, les indices de couleur aident à avancer – rouge pour une lettre bien placée, bleu pour une lettre mal placée, blanc pour une lettre absente. Lors de la soirée du 21 mai, les participant-e-s s'affronteront en équipes dans un véritable tournoi linguistique qui mêlera intuition, sens de l'observation et connaissance du parler romand.

Découvrir les mots autrement

Chaque manche est l'occasion de découvrir un mot typiquement romand, parfois très local, voire désuet, mais toujours savoureux. À l'issue de chaque partie, une explication scientifique sera proposée sur l'origine, l'usage et la répartition géographique du mot. « C'est une manière ludique et interactive de sensibiliser le public à la richesse du français régional et de faire découvrir des mots qu'on ne trouve ni à Paris, ni à Marseille, mais bien chez nous », explique Mathieu Avanzi, professeur ordinaire et directeur du Centre de dialectologie à l'Université de Neuchâtel. La soirée sera animée par la linguiste neuchâteloise Marinette Matthey, qui connaît mieux que personne le parler romand. Sa complicité avec le public et son œil expert promettent une ambiance chaleureuse, ponctuée de surprises linguistiques.

Le projet *Dis Voir*

Lancé en octobre 2024, *Dis Voir* est un projet de sciences participatives financé par le Fonds national suisse (FNS, programme AGORA), qui invite les locutrices et locuteurs romands à enregistrer leur voix, à tester leurs connaissances linguistiques et à contribuer à la constitution d'un atlas sonore du français en Suisse. Accessible sous forme d'un blog d'application mobile, *Dis Voir* permet d'explorer les variations linguistiques romandes, tout en s'amusant.

Le succès du projet a dépassé les attentes : 70'000 pages visitées sur le blog, plus de 12'000 téléchargements de l'appli mobile et 80'000 fichiers audio enregistrés. Ces données vont permettre aux linguistes de constituer une base inédite pour documenter les accents, les mots régionaux et les spécificités du français parlé d'un bout à l'autre de la Romandie.

Une soirée festive et interactive

Cette soirée sera l'occasion d'échanger avec les chercheuses et chercheurs à l'origine du projet, de découvrir les coulisses de l'application et surtout de s'affronter en équipes dans une série de parties de Môôtüs endiablées. Un apéritif convivial viendra clôturer l'événement.

Informations pratiques :

- <https://dis-voir.ch/> (site du projet)
- <https://mootus.dis-voir.ch/#> (site du jeu Môôtüs)
- Mercredi 21 mai 2025, à partir de 18h30 (début du jeu à 19h)
- Museum d'histoire naturelle de Neuchâtel
- Entrée libre, sans inscription
- Apéritif offert

Contacts :

Mathieu Avanzi, professeur ordinaire, Université de Neuchâtel

Tél. +41 79 236 07 40, mathieu.avanzi@unine.ch

Yannick Emery, collaborateur scientifique, Université de Neuchâtel

Tél. +41 78 922 99 70, yannick.emery@unine.ch